

PROYECTO PINTUYACU. LOS HIJOS DEL RÍO

España-Perú, 2024 / 62' (TP)



Dirección Mario Gutiérrez **Compañías productoras** ONGD Zerca y Lejos (España/Perú), Suyay (España/Perú) y Fundación Colegio Virgen de Europa (España) **Productora** Elena Sánchez Fernández **Guion e investigación** Mario Gutiérrez **Fotografía y cámara** Mario Gutiérrez **Fotografías incluidas** Ginebra Peña y Juanjo Fernández **Sonido** Mario Gutiérrez **Montaje** Mario Gutiérrez **Música original** *Las perlas del Pintuyacu*, de Xoel López y La Colmena **Testimonios de** Yolanda Guzmán, Pablo Yagüe, Raquel Redondo, Enrique Mahua y otros.

Sinopsis

En el corazón de la Amazonía peruana, el río Pintuyacu es el cauce de la vida, el hogar y la amenaza de quienes habitan en sus orillas. Al carecer de una escuela secundaria, las comunidades ribereñas se unen en Monte Calvario para construir una maloca, una estructura tradicional amazónica que servirá como aula para los más jóvenes. Mientras se alza la maloca, *Proyecto Pintuyacu. Los hijos del río* nos aproxima a la iniciativa educativa impulsada por las ONG Zerca y Lejos y Suyay, así como al día a día de la comunidad: su forma de comprender y relacionarse con el entorno, la práctica de la caza y la pesca y su constante lucha contra las periódicas crecidas del río. Una historia de resiliencia y adaptación en mitad de la selva amazónica, un contexto natural tan rico y exuberante como peligroso.

Mario Gutiérrez (Madrid, 1996). Cineasta e investigador.

Es graduado en Estudios Hispánicos por la Universidad Autónoma de Madrid, con una estancia en la Universidad Nacional del Litoral (Argentina). Se especializó en Literatura Hispanoamericana con el Máster Universitario en Literaturas Hispánicas: Arte, Historia y Sociedad (UAM-Université Rennes 2, Francia). Se ha desempeñado como profesor de Lengua y Literatura y como codirector del Proyecto Pintuyacu en el Colegio Virgen de Europa (Madrid). Actualmente, ejerce la docencia en un instituto público de la Comunidad de Madrid.

Ha realizado cortometrajes y escrito relatos de ficción, crónicas de viaje y artículos de investigación sobre literatura española e hispanoamericana que han sido publicados en diversas revistas académicas, tales como *Revista Letral* (España), *Orillas. Rivista d'ispanistica* (Italia) u *Orbis Tertius* (Argentina).

Proyecto Pintuyacu. Los hijos del río es su primera película documental.



Nota del director

Cuando me desplazé a Perú en julio de 2024, el objetivo inicial era documentar la construcción de la maloca, la concreción de una idea que había nacido seis meses antes en el Colegio Virgen de Europa, que ya había colaborado durante años con Zerca y Lejos en Camerún.

Ahora los esfuerzos se desplazaban al otro lado del océano. Junto a los alumnos y alumnas que integraban el grupo motor, arrancamos una serie de iniciativas con el fin de recaudar los fondos económicos que se necesitaban para crear un espacio de estudio en la comunidad de Monte Calvario, a las orillas del río Pintuyacu; en definitiva, para contribuir a garantizar el derecho a la educación de esos niños y niñas.

Cuando llegué allí, encontré, por un lado, un extraordinario proyecto educativo, en el que pude participar fugazmente también como profesor: personas, como Pablo, Raquel y Yoli, que ponen el cuerpo y la energía en educar y crear espacios de crecimiento y desarrollo en un contexto difícil, tan bello como exigente. Pero además conocí a otras personas: los alumnos y docentes de Suyay, en Santo Tomás, cerca de Iquitos, y a todos los miembros de las comunidades ribereñas del Pintuyacu (Saboya, Miraflores, Salvatierra, Monte Calvario).

No me extenderé sobre ellos. Para eso está el documental, que no podría existir sin la generosidad con que me recibieron, me abrieron las puertas de su hogar y me contaron cómo viven y conviven con la selva amazónica. Espero que todos los espectadores puedan mirarlos con el cariño y el respeto con el que me trataron. Y que disfruten del viaje. Salud y larga vida a los hijos del río.

Sitios oficiales

Instagram: [@proyectorpintuyacu](https://www.instagram.com/proyectorpintuyacu)

